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特别报道

胡春梅觉得，一

些野生动物园已

经取消或部分取

消动物表演，这

是一种进步，但

路还很长。

本报特派记者 陈伟斌 文/摄

发自珠海

实习生 杨媛媛

明天，为期一周的第四

届中国国际马戏节就将在广

东省珠海市闭幕。相较于此

前三届，本届马戏节由文化

部、广东省人民政府主办，也

更加国际化、专业化。

而另一个焦点，是开幕

前两周，才被媒体披露的“第

四届中国国际马戏节将告别

动物表演”。

国内动物保护组织“拯

救表演动物”项目负责人胡

春梅说，今年马戏节开幕前，

他们曾联络相关方呼吁取消

动物表演，对方明确告知他

们，文化部早已确定本届马

戏节将不设动物表演。

珠海市文化体育旅游局

工作人员此前在接受媒体采

访时亦表示：“没有动物表

演，这是时代进步的体现。”

钱报记者珠海现场探

访，马戏节上确实没有动物

表演。

中国文联副主席、中国

杂技家协会主席、本届马戏

节评委会主任边发吉，在接

受钱报专访时表示，希望动

物保护组织和马戏表演团

体能加深彼此了解，而非简

单对立。

中国国际马戏节首次取消动物表演
关于动物表演的争论由来已久，此次取消被认为是“时代进步”

钱报记者珠海现场观察，由杂技魔术主导的马戏节热闹不减

没有动物表演的马戏节
11月18日晚，珠海长隆横琴国际马戏城里聚满了热衷马

戏表演的人们。开幕式后，来自中国、俄罗斯、美国、乌克兰等

国的参演团队为现场数千名观众表演了精彩的马戏杂技节目。

一周的时间，来自全球 18 个国家的 25 支世界顶尖队伍

将在此献技。

承办方广东长隆集团负责人此前曾表示，随着马戏节知

名度的提升，本届马戏节的参演团队中，很多是报名参加的，

而非邀请，以至于报名团队数量超过预期，主办方不得不优中

选优，并婉拒了一些马戏杂技团体的申请。

除了水准更高，本次马戏节更受外界关注的，就是告别了

动物表演。此消息被披露后，一度引发热议。

实际上，作为“拯救表演动物”项目负责人，胡春梅在去年

马戏节前夕曾向文化部相关负责人递送过呼吁停止在马戏节

上开展动物表演的公开信。

因为此前三届马戏节中，都有涉及动物表演环节，而承办

方也将此作为重点内容之一对外宣传，这引发了动物保护组

织的反对，他们认为“这种不合时宜的落后文化，在全世界正

在被不断禁止或者限制”。

这封公开信在去年的马戏节前后引发了舆论的密切关

注，胡春梅在事后获得了文化部外联局的回复。

文化部外联局当时表示，根据《中华人民共和国野生动物

保护法》等相关法律法规，我国并未禁止野生动物的展示展演

行为。马戏节在饮食、活动等方面尽可能给予参演动物周到

的照顾。为确保安全，参演动物从运输、饲养、后台管理到现

场演出安排等环节符合演出安全管理规定，设置有专业的表

演通道、防护网等设施，并制定了相应的预案。

无论是开幕当天还是接下来一周的表演节目单上，钱报

记者确实没有发现任何涉及动物表演的环节，而这也得到了

承办方的确认。

由来已久的争议
取消动物表演，这对于第一次去看马戏节的羽子却有点失

望。在他印象里，小时候看的那种简陋的圆顶帐篷马戏会有老

虎跳圈、灰熊站立行走等，印象最深的是看到红棕色的马匹上

站立一个人绕场一周，“那是我第一次亲眼看到马。”他坦言如

今为了动物保护取消动物表演，虽然也是好事，但是否可以考

虑不要一刀切，可以通过加强管理，来保留一部分动物表演。

但动保人士并不会认同羽子的这个观点。一直以来，“取

消动物表演”的呼声和争议在全世界此起彼伏。

据不完全统计，全世界目前有 36 个国家、389 个城市，禁

止或限制动物表演。

拥有近 150 年历史、号称世界三大马戏团之一的美国玲

玲马戏团在今年5月宣布谢幕，其中也是受到此类原因影响，

此外意大利和爱尔兰近期也取消了动物表演。

环保和动保人士的抗议与呼吁，引发了部分马戏界人士

的质疑和反驳。

马戏节前夕，某网络访谈节目中，一位马戏从业人员表

示，动物表演是保护动物的一种方式：“马戏养着动物，可以让

动物存在下去”、“马戏让人认识了动物，是一种自然教育”。

本届马戏节开幕前，评委会主任边发吉在接受钱报记者

专访时表示，杂技表演包括了空中节目、地上节目、魔术节目、

驯兽节目还有滑稽节目。可问题就在于，我们涉及杂技的教

育培训和场馆建设都存在不足。此外，目前我国在动物表演

这个问题上处于多部门监管，应加以明确。

据了解，原中国野生动物保护协会产业处处长、现上海野

生动物园副园长曹良曾表示，对于动物表演不能一刀切。

“应让动物保护组织更多地了解马戏里面的动物，正规的

驯兽专家、演员对动物是最保护的，因为这是他们的饭碗。”边

发吉认为，马戏和动物保护密不可分，并不冲突，杂技项目中

是否保留动物表演，还需要更多探讨。他希望表演机构和动

保人士不要单纯对立，应该加强沟通。

取消动物表演后，这些动物去哪儿
纷争之外，人们对于动物保护和动物福利的关注与认知

也在不断提升。表演中对于“野生动物”的界定，成为是否取

消动物表演的另一个焦点。

在我国，2010 年 7 月国家林业局就下发了《进一步规范

野生动物观赏展演行为》的通知，要求立即停止野生动物与

观众零距离接触、虐待性表演；同年 10 月，住建部发布了

《关于进一步加强动物园管理的意见》，要求各地动物园和

公园立即停止所有动物表演项目。2013 年 7 月，住建部又

发布《全国动物园发展纲要》，其中明确提出要在动物园杜

绝各类动物表演。

“没有动物表演的马戏节，似乎缺点什么，毕竟和人们传

统印象中的马戏节不一样。”一位参与了历届马戏节的业内人

士告诉记者。

胡春梅表示，如果仅是马匹等已被驯化的动物表演，其实

她还是勉强能接受的。至于狮虎熊等动物，即便是人工繁育，

她也不能接受它们被训练和表演，并且她不相信，在训练过程

中这些动物不会遭受体罚等虐待。如果不再表演，表演动物

的最终归宿，胡春梅认为并非是将其野化后送回大自然，“目

前很多地方都在开发野生动物园，应该是比较好的善后方

式。”

最近，广州动物园也取消了动物表演，并撤下了在该园表

演了24年的马戏团。

胡春梅觉得，经过这些年的努力，一些野生动物园已经取

消或部分取消动物表演，这是一种进步，但路还很长。

今年 5 月，走

过 了 146 个

年 头 的 美 国

著 名 马 戏 团

—— 玲 玲 马

戏 团 进 行 的

最 后 一 场 表

演。

新华社

资料照片

第四届中国国际马戏节现场


